



東大助手時代（左）。「研究中の写真はないですね。懇親会の写真はあるんですけど」。右は指導を受けた政治学の石田雄（たけし）名譽教授=本人提供

人生の贈りもの

京大人文学研究所所長 山室信一（63）

6

大衆演芸への興味 研究テーマに

者になつてからも研究テーマにしていました。

丸山さんの反応は。

直接は聞いていないのです

— 東大助手になつてすぐ政治学者の故・丸山真男さんを中心とする研究会に参加しました。まだ20代後半で、参加というより研究会を開催するときはがんばりました。私がからみたら大先生でも、丸山さんの前では互いに競い合っていました。

— 厳しい会でしたか。
—— 東大に退職された丸山さんは細かな見落としを指摘していました。真剣勝負の場でしたね。

私は完璧に思える発表です。
— 欧米の思想が芸人を媒介として日本に広まつたんですね。発表するときは極度に緊張しました。「ルソーの政治思想は」といった議論が飛び交う研究会で「円朝が」「伯円が」と話すわけですから。いくら昔から芸人に強い思い入れがあるといつても、場違いな気がして。

—— 芸人が好きなのですか。

実は会うまで、丸山さんを批

判する論者の影響を受けていた、心情的に敬遠していました。でも実際は座談の名手であり、その博識と構想力には圧倒されました。若いころに丸山さんに会つたことは、ある意味不運でした。この人を超えるのは無理だと確信してしまいましたから。

(聞き手・河野通高)

—— 幼いころはラジオ時代でしたからね。「柳亭痴樂はいい男」や「錦之助あれよりぐんといい男」といった落語の話題を取り入れたり、今起っているニュースにコメントをつけたり、今まで言うテレビのコメントテーザーのような役割を果たしていきました。芸人たちの影響力は大きかつたん